
 

PROCES‐VERBAL DE L’ASSEMBLEE GENERALE 

DU COMITE REGIONAL FFME DE LA REUNION 

DU 1ER
 MARS 2014 

 
 
 
L’assemblée générale du Comité Régional FFME de la Réunion, dûment convoquée, se tient le samedi 
1er mars 2014 à Saint‐Leu, de 14h00 à 19h00, sous la présidence de Patrice NOMINE, président du 
CR‐FFME. 
En l’absence de la secrétaire du CR‐FFME, et le poste de secrétaire‐adjoint étant vacant, le rôle de 
secrétaire de séance est tenu par Vincent RAMIN, membre élu du comité directeur. 
 
 
 

Ordre du jour 
 
1. Approbation du procès‐verbal de l’assemblée générale du 26 janvier 2013. 
 
2. Rapport moral du président. 
 
3. Bilan financier 2012/2013 : présentation par la trésorière et vote 
 
4. Propositions au vote : 

‐ Cotisation 2014 des clubs affiliés FFME : maintien. 
‐ Représentants sur Assemblée Générale Nationale FFME 2014. 
‐ Représentants des associations affiliées 
 

5. Appel à candidature pour un poste d’élu au Comité Directeur 
 
6. Bilan technique des 3 salariés du Comité Régional. 
 
7. Bilans des projets réalisés des commissions : 

Résumé des bilans techniques des actions menées en 2012/2013 présenté par les responsables 
de commission : Equipe Régionale / Compétition / Canyon / Sites naturels / SAE / Formation. 
 

8. Programme d’activités 2013/2014 : présentation par les responsables de commission. 
 
9. Budget prévisionnel 2014 : présentation par le président et vote. 
 
10. Questions diverses – Débats et discussions. 
 
 
 

Préliminaire 
 
Au point 4 de l’ordre du jour, est supprimé le vote des « représentants des associations affiliées » 
(qui y figure par erreur de copier‐coller). 
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Présents : 
 
‐ Clubs présents ou représentés : MONTAGNE REUNION (11 voix), ESCALADE D'ABORD ST CHARLES 
(5 voix), EST'KALAD CLUB (9 voix), 7 A L’OUEST (9 voix), GRIMP'AZOT (1 voix ), EXTREME VERTICALE 
(7 voix), NATURE VERTICALE (1 voix), AUSTRAL ROC (7 voix), CENTRE D'ESCALADE SAINT PAULOIS 
(5 voix). 
 
‐ Clubs non représentés : A.S.C. AVIATION CIVILE (1 voix), L'ECHO DES RAVINES (1 voix). 
 
Quorum : les clubs sont présents ou représentés à hauteur de 55 voix sur un total de 57. Le quorum 
étant atteint, l’assemblée peut délibérer valablement. 
 
NB : l’ASCUR, association sportive et culturelle de l’université de la Réunion, dont l’affiliation FFME 
est intervenue en cours d’année, ne prend pas part au vote. Son avis est néanmoins entendu en 
cours de séance. 
 
 
 

1. Approbation du procès‐verbal de l’assemblée générale du 26 janvier 2013 
 
 
Le procès‐verbal de la précédente assemblée générale du 26 janvier 2013 a été transmis aux 
adhérents à l’appui de la convocation à la présente assemblée générale. Il est soumis au vote. 
 
Résultats du vote : 0 abstention ; 0 contre ; 55 pour. 
 
Le procès‐verbal de l’assemblée générale du 26 janvier 2013 est approuvé à l’unanimité des voix 
exprimées. 
 
 
 

2. Rapport moral du président : 
 
 
Le président donne lecture de son rapport moral : 
 
« Bonjour à tous, 
 
Côté club 
 
J’ai lu il y a peu l’ensemble de vos de demande de subventions CNDS. 
Leurs contenus, leurs formes et les projets qui y sont présentés démontrent une belle dynamique 
côté club, donc un engagement bénévole fort : c’est heureux. 
D’autre part, j’ai pu observer une audience importante pour certaines manifestations sportives. Nos 
adhérents se font plaisir. Par contre certaines compétitions sont moins recherchées. A nous de 
trouver des formules différentes. 
Nous avons été témoins aussi d’un fort besoin en formation. Il n’a pas encore été satisfait mais nous 
y travaillons ; nous vous prions de nous excuser pour ce retard à l’allumage. 
Je note aussi que la professionnalisation des clubs est toujours en marche. C’est un vrai indicateur de 
développement. 
Que la formation, via les passeports, dynamique interne au club, est permanente. Bravo. 
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De plus, deux nouvelles associations ont rejoint notre camp, l’ASCUR et l’AS Entrepot : nous leur 
souhaitons la bienvenue. 
Vous avez été encore nombreux à vous investir sur les différentes manifestations régionales ou 
locales. Un grand merci. 
Vous êtes quelques uns à avoir rejoins les rangs de notre comité d’élus régional. Aujourd’hui encore 
nous allons voter pour la candidature d’une d’entre vous. 
Cela me conduit logiquement à aborder le côté « Comité ». 
 
Coté Comité 
 
Les premiers pas du nouveau regroupement d’élus a emprunté un chemin déjà tracé mais avec une 
demande forte d’implication démocratique. 
Mai  je vais y revenir. s
Ce regroupement  a été le témoin : 

‐ d’une réussite au plus haut niveau de nos grimpeurs notamment en vitesse mais pas 
seulement grâce à l’équipe d’entraîneurs coordonnée par Philippe. 

‐ d’un infléchissement des formations. 
‐ d’une période de ressourcement des énergies côté canyon après le RIF. 
‐
‐ d’une magnifique « coupe de France » encore une fois emmenée par Juliette avec de belles 

forces vives. 

 d’une permanence de l’équipement et ou du rééquipement des sne avec Eric. 

Mais nous avons vécu en réunion, des moments beaucoup moins palpitants car deux de nos réunions 
ont été le théâtre d’échanges durs à vivre. 
Après ces moments, pour ne plus avoir à les revivre, j’ai souhaité mettre en œuvre une nouvelle 
dynamique qui s’appuie sur une participation et une implication inédites des élus. J’ai donc mis en 
place des réunions préparatoires de réflexion avant les réunions officielles. Un maximum 
d’informations a alors été divulgué pour une optimisation de l’analyse. 
Il me semble que cela a été bien accueilli.  
Le sujet central de réflexion est la gestion de nos finances, donc de nos ressources et de nos charges. 
C’est une problématique qui s’est avérée sensible car les subventions d’aide à l’emploi ont été 
fortement réduites et le seront encore plus jusqu’à ne plus exister. 
Alors vivons‐nous au dessus de nos moyens ou sommes‐nous battants pour une politique de 
développement ambitieuse mais raisonnée ? 
Je sais bien que le contexte ne se réduit pas à cette forme binaire de présentation. 
Il est bien plus complexe. 
Ce qui me réjouit c’est la nouvelle implication de certains d’entre nous. 
Mais je crois que nous sommes majoritairement satisfaits de la nouvelle structuration des données 
budgétaires pour une meilleure information et recherche d’informations. 
Il est vrai que Katy, David et moi‐même avons passé la majeure partie de notre temps pour le comité 
à cette nouvelle conception. 
Aujourd’hui cela nous permet de formuler des idées autour d’économies et/ou de recettes nouvelles 
que nous pourrions réaliser. Le chantier est en cours. Aujourd’hui, nombreux sont celles et ceux qui 
veulent contribuer à cette réflexion au sein de notre équipe. Je les en remercie. 
Les salaires et charges salariales se montent à 78000€. 
Nous avons autour de 130000€ de subventions par an pour réaliser nos actions au sein de l’ensemble 
de nos commissions. 
Evidemment des recettes viennent s’ajouter aux subventions. 
Pour autant la tâche est importante pour la quête de stratégies conduisant à l’équilibre budgétaire. 
Alors la problématique centrale aujourd’hui ne se définirait‐elle pas en cette question : la 
professionnalisation de notre structure associative régionale, aujourd’hui incarnée par Philippe, 
David et Sylvain, est‐elle réduite à une charge ou alors est‐elle un fort atout de développement 
créateur de ressources ? 
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Je vous remercie pour votre attention. 
 
J’allais oublier le Côté Président ou plutôt le Côté Patrice 

‐ je mets fin à ma fonction de président en février 2015, c’est à dire dans un an maximum. 
‐ Dès aujourd’hui, je souhaiterai qu’une ou un secrétaire vienne renforcer notre équipe.  
‐ Je souhaiterais être secondé par un deuxième vice‐président.  
‐ Je souhaiterais que Tom soit épaulé par Christophe s’agissant de la formation. 
‐
‐ La liste de mes souhaits n’est pas exhaustive. 
 Je souhaiterais que Dominique continue à seconder Katy en trésorerie. 

 
Je remercie l’ensemble de nos bénévoles. 
Je remercie l’ensemble de nos élus. 
Je remercie Philippe, David et Sylvain, nos trois salariés pour leur implication très professionnelle 
teintée d’une sensibilité à l’idée associative. 
Je remercie les présidents de club et leurs adhérents pour l’histoire et/ou les petites histoires 
sportives et humaines qu’ils écrivent au pied des voies d’escalade ou de canyon. En tout cas celles 
qui nous font chaud au cœur. » 
 
 
Le rapport moral du président, qui ne soulève aucune observation, est soumis au vote de 
l’assemblée. 
 
Résultats du vote : 0 abstention ; 0 contre ; 55 pour. 
 
Le rapport moral du président est approuvé à l’unanimité des voix exprimées. 
 
 
 

3. Bilan financier 2012/2013 : 
 
 
La trésorière, Katy VANDEVILLE, présente le bilan financier de l’exercice 2012/2013. Le budget se 
solde par un déficit de près de 32 000 euros. Ce résultat négatif s’explique notamment par : 
‐ la diminution des subventions (7 910 euros de moins que la saison précédente) ; 
‐ la diminution des transferts de charges (moins de formations, moins de participants aux 
compétitions, etc.) ; 
‐ un excédent de dépenses à hauteur de près de 10 000 euros, dont notamment 1 700 euros de 
régularisation de cotisations CGSS des exercices antérieurs, et 6 000 euros de factures non débitées 
l’année précédente. 
 
 
Réponses aux questions posées : 
 
‐ Sur les produits des formations, environ 3/4 constituent des bénéfices au profit du Comité Régional 
(après déduction des charges nationales et des charges de fonctionnement). 
 
‐ Pourquoi les clubs n’ont‐ils pas perçu de subvention EPI en 2013 (équipements de protection 
individuelle), alors que la part de cotisation au Comité Régional a augmenté ? 
Il est précisé qu’il n’existe aucun lien direct entre la subvention EPI aux clubs et la cotisation versée 
par les clubs au Comité Régional. 
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Le Comité Régional n’a pas obtenu de subvention des financeurs publics (Région notamment), 
contrairement aux années précédentes où 12 000 euros perçus étaient à répartir entre les clubs. Par 
ailleurs, l’année 2013 a été marquée par le passage d’une comptabilité de trésorerie à une 
comptabilité d’engagement. Les clubs n’ont pu être prévenus en amont de l’absence de subvention 
EPI, dès lors que les notifications et versements de subventions sont intervenus très tardivement 
cette année, et que le Comité Régional a donc eu une information très tardive des subventions non 
obtenues. 
 
‐ Nouveauté en matière de subventions : sont mises en place des conventions pluriannuelles avec les 
financeurs publics (Etat, Région, Département), sur 3 ans, pour les ligues en contrat pluriannuel 
d’objectifs. Le Comité Régional bénéficie d’une telle convention pour la période 2013‐2014‐2015, ce 
qui pourrait faciliter ou accélérer à l’avenir le versement des subventions (à vérifier dans la pratique). 
 
‐ Le Comité Régional confirme l’existence d’un fond de roulement, lequel est passé de 80 000 à 
32 000 euros en 2013, donc en très nette diminution. 
Il est précisé que le Comité Régional a déjà exploité la possibilité de détenir un livret A associatif, sur 
lequel sont placés 15 000 euros. Il n’existe pas d’autre solution d’épargne pour le reste du fond de 
roulement. 
 
‐ Sur la possibilité d’axer les recherches de subventions auprès des communes, il est précisé que cet 
échelon relève plus de l’action des clubs, mais que les communes sont dans la mesure du possible 
sollicitées pour la mise en œuvre de certaines actions du Comité Régional. 
 
‐ Interprétation du compte de résultat : y aura‐t‐il des nouvelles dépenses non prises en compte, 
susceptibles d’aggraver le déficit ? 
Non, le compte de résultat représente la réalité : un chèque émis est déjà débité de la trésorerie, 
même si son montant n’est pas débité du compte bancaire. 
Sur l’importance que les comptes soient à jour, Thierry MONDON, représentant du cabinet d’experts‐
comptables prestataire du CR‐FFME, précise qu’à ce jour il existe à peine 1% de décalage, et que les 
comptes présentés au titre de l’exercice 2012/2013, au cours duquel a pourtant été opérée la 
transition vers une comptabilité d’engagement, sont très proches de la réalité. 
 
 
Approbation des comptes : 
 
Le bilan financier 2012/2013 est soumis à l’approbation de l’assemblée. 
 
Résultats du vote : 5 abstentions, 0 contre, 50 pour. 
 
Le bilan financier de l’exercice 2012/2013 est approuvé à la majorité des voix exprimées. 
 
 
 

4. Propositions soumises au vote : 
 
 
4.a)  Cotisation 2014 au CR‐FFME des clubs affiliés : 
 
Il est proposé de maintenir en 2014 le montant de la cotisation au CR‐FFME des clubs affiliés, au 
même niveau que celui de l’année 2013, soit 14 euros par licencié. 
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Le club 7 A L’OUEST soulève la difficulté que représente le poids financier de la cotisation au 
CR‐FFME sur le budget du club, et demande si une révision à la baisse ne pourrait pas être envisagée, 
d’autant plus que le montant de la cotisation régionale dans certaines régions métropolitaines est 
inférieur à celui pratiqué à la Réunion. 
 
Le président objecte qu’une telle décision aggraverait encore plus les comptes du CR‐FFME. Il est 
précisé que la cotisation des clubs au CR‐FFME est un principe qui a été acté au niveau national. Son 
montant, fixé au niveau local, varie de manière sensible entre les régions, suivant les contraintes 
propres à chaque environnement. En l’occurrence, le montant de 14 euros retenu semble adapté à la 
situation spécifique de notre région ultrapériphérique, tenant compte notamment de l’éloignement. 
Ce montant reste inférieur à celui pratiqué dans certains territoires, et les montants de cotisation 
plus faibles s’expliquent souvent, soit par un nombre total de licenciés largement supérieur, soit par 
une activité du CR moindre. 
 
Il est rappelé que la somme de 4,50 euros qui est visible au moment de la saisie des licences sur 
l’intranet correspond à la part de cotisation territoriale reversée par la FFME aux CR (montant arrêté 
au niveau national par la fédération), laquelle part est distincte de la cotisation régionale fixée 
localement par chaque comité régional à l’occasion de l’assemblée générale annuelle. 
Sur les nouvelles modalités de reversement des cotisations territoriale et régionale, applicables 
depuis avril 2013, la vice‐présidente renvoie les participants à la lecture du schéma figurant sur le 
procès‐verbal de l’assemblée générale du 26 février 2013 (page 17). 
 
Un membre de l’assemblée sollicite que le vote de la part contributive régionale puisse intervenir 
après la présentation du budget prévisionnel de l’année suivante. 
Il sera tenu compte de cette remarque pertinente par une modification de la chronologie de l’ordre 
du jour des prochaines assemblées générales. 
 
Résultats du vote : 0 abstention ; 9 contre ; 46 pour. 
 
A la majorité des voix exprimées, le montant de la cotisation des clubs au CR‐FFME est fixé pour 
l’année 2014 à 14 euros par licencié. 
 
 
4.b)  Représentants à l’AG nationale FFME 2014 : 
 
Patrice NOMINE se propose de représenter les clubs réunionnais affiliés FFME à l’occasion de 
l’assemblée générale nationale FFME 2014 qui se tiendra en France métropolitaine. 
 
Résultats du vote : 0 abstention ; 0 contre ; 55 pour. 
 
A l’unanimité des voix exprimées, le président du CR‐FFME, Patrice NOMINE est désigné pour 
représenter les clubs FFME de la région Réunion à l’assemblée générale nationale FFME 2014. 
 
 
 

5. Appel à candidatures aux postes d’élus du comité directeur : 
 
 
Suite aux départs de Clémentine HERBET et Sylvianne BRON, les postes de trésorier‐adjoint et de 
secrétaire‐adjoint sont devenus vacants au sein du comité directeur. Il est précisé que Sarah TECHER, 
bien que peu disponible dernièrement, n’est pas démissionnaire de son poste de secrétaire. 
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Le président rappelle en outre qu’il est souhaité qu’un 2ème vice‐président vienne renforcer l’équipe 
du bureau. Ce poste demeure vacant à ce jour. 
 
Au vu de ces vacances de postes, Dominique BURETTE, membre élue du comité directeur, s’est 
proposée sur la fonction de trésorier‐adjoint, et a été élue à l’unanimité lors de la réunion du comité 
directeur du 13 février 2014. 
 
Thomas DESLANDES annonce sa démission du poste de responsable de la commission formation, 
lequel deviendra vacant à la fin de la saison. Il conserve néanmoins sa qualité d’élu au sein du comité 
directeur. 
 
Katy VANDEVILLE annonce qu’elle démissionne de son poste de responsable de la commission 
compétition, lequel devient vacant. Elle assurera néanmoins sa fonction jusqu’en fin de saison, et 
continue par ailleurs d’assumer son poste de trésorière. 
 
 
Le CR‐FFME a reçu pour seule candidature celle de Sophie PAYET, du club Austral Roc, enseignante et 
mère d’un jeune grimpeur, laquelle présente sa profession de foi. Son élection est soumise au vote. 
 
Résultats du vote : 5 abstentions ; 0 contre ; 50 pour. 
 
Sophie PAYET est déclarée élue au comité directeur du CR‐FFME, à la majorité des voix exprimées. 
 
 
Suite à la présente assemblée générale, le comité directeur du CR‐FFME se compose ainsi : 
 

NOMINE Patrice  Président 

PAYET Juliette  Vice‐Présidente 

‐  Vice‐Président(e) 

TECHER Sarah  Secrétaire 

‐  Secrétaire‐adjoint(e) 

VANDEVILLE Katy  Trésorière 

 
 
 

MEMBRES DU 
BUREAU 

BURETTE Dominique  Trésorière‐adjointe 

BAILLIF Christophe   

BIGA Benjamin  Responsable de la commission SAE 

DENIS Blandine   

DESLANDES Thomas   

LAGOFFUN Eric   

LAVABRE Frédéric  Responsable de la commission Canyon 

PAYET Sophie   

POULLAIN Eric  Responsable de la commission SNE 

C
O
M
IT
E
  
D
IR
E
C
T
E
U
R
 

 
 
 

AUTRES 
MEMBRES ELUS 

RAMIN Vincent   

 
Postes à pourvoir, au‐delà des fonctions de vice‐président(e) et de secrétaire‐adjoint(e) : 
‐ responsable de la commission compétition 
‐ responsable de la commission formation. 
 
Le rôle de responsable de la commission Equipe Régionale est tenu par Philippe GABORIAUD, salarié 
du Comité Régional. 
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6. Bilan technique des 3 salariés du Comité Régional 
 
 

6.a)   Bilan de David AUGEREAU, agent de développement du CR‐FFME 

 
 

 GESTION DU COMITE : 
 

o Tâches  administratives  du  Comité :  rédaction  de  courriers  divers,  gestion  des 
appels et mails, traitements et suivis de divers dossiers 

o Gestion du fichier de contact 
o Archivage papier et informatique des données. 
o Logistique des réunions (comité directeur, assemblée générale,…) 
o Suivi et développement d’un  réseau  informatique entre  les différents acteurs : 

Drop box 
o Gestion du site Internet (www.ffme974.org) 
o Ménage et rangement 
o Accueil public et téléphonique 
o Gestion boutique : revente de livres édités par la FFME 
o Relances diverses 

 
     Volume de travail sur l’année : 30% DU TEMPS DE TRAVAIL TOTAL 
 

 TRESORERIE : 
 

o Aide  à  la mise  en  place  d’une  nouvelle  structuration  de  trésorerie  avec  pour 
objectifs : 
 Fournir une visibilité budgétaire précise aux responsables de commissions 

 Bilan financier + factures numérisées 
 Répondre efficacement aux subventions 
 Faire parvenir au plus vite les factures à la trésorière et au comptable 

 
Volume de travail sur l’année : 10% DU TEMPS DE TRAVAIL TOTAL 

  

 SITE INTERNET : 
 

o suivi et maintenance du site 
o fréquentation moyenne pendant une année :  
 60 visites/jour avec des pics à 200. 
 160 pages vues / jour avec des pics  à 750 
 

     Volume de travail sur l’année : 2% DU TEMPS DE TRAVAIL TOTAL 
 

 COMMISSION FORMATION :  
 

o Apporter un soutien administratif à  la commission formation : recensement des 
demandes de formation,… 

o Récupération des données concernant chaque formation 
o Communiquer ces formations aux clubs et aux adhérents via  les mails et  le site 

internet 
o Traitement et suivi des dossiers de candidature 

AG CR‐FFME‐974 2014‐03‐01 PV.doc    8/27 

http://www.ffme974.org/


o Recherche d’élèves pour certains stages 
o Logistique 
o Relance aux clubs 
 

Volume de travail sur l’année : 10% du temps de travail total 
 

 COMMISSION EQUIPE REGIONALE : 
 

o Listing  des  sélectionnés  en  équipe  regionale :  licence,  contact,  passeports, 
classe,… 

o suivi des stages : inscriptions et paiement 
o Communication des événements et des news sur le site internet 

 
Volume de travail sur l’année : 5% du temps de travail total 
 

 COMMISSION COMPETITION : 
 

 Compétitions organisées par le comité : 
o Coupe de France de bloc 
o Basaltrip 
o Ti‐Zourit 

 

 Compétitions organisées par le comité en partenariat avec un club: 
o Championnat régional de difficulté 
o Championnat régional de vitesse 
o Trophée Régional Poussins Benjamins 

 
Sur les différents évènements :  

o demande  d’autorisation  auprès  des municipalités,  communication  avec  les 
clubs… 

o Gestion des inscriptions au calendrier national 
o Gestion des médailles  
o Mise en place des partenariats (Vittel, Run Out)  
o Logistique  matériel  et  prestation  de  services  (tee‐shirts,  affiche,  vidéo, 

sécurité,…)  
o Communication (affiches, internet, clubs, médias, résultats, badges…)  
o Gestion des juges et opérateurs Class’cimes  
o Gestion du tableau des bénévoles  
o Gestion des inscriptions des compétiteurs  
o Invitation et retours institutionnels 
o Aide au budget 
o installation du plateau 
o Gestion des résultats 
o …. 

 
Volume de travail sur l’année : 30% du temps de travail total 
 

 COMMISSION SNE :  
 
o Taches diverses 
o Communication des événements de la commission sur le site internet 
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Volume de travail sur l’année : 5% du temps de travail total 

 

 TOPO :  
 

 TOPO FALAISE :  
o Prospection de points de vente 

 16 points de vente dans l’île 

 4 points de vente en métropole (vente en ligne) 
o Vérification des pages et Reliure 
o Facturation et livraisons 
o suivi des règlements 

 

 TOPO BLOC :  
o Prospection de points de vente 

 16 points de vente dans l’île 

 4 points de vente en métropole (vente en ligne) 
o Facturation et livraisons 
o suivi des règlements 

 
 Communication des événements de la commission sur le site internet 

 
Volume de travail sur l’année : 5% du temps de travail total 
 

 COMMISSION CANYON : 
 
 Communication des événements de la commission sur le site internet 

 
Volume de travail sur l’année : 3% du temps de travail total 
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6.b)   Bilan de Sylvain FAGETE, agent logistique 

 
 

COMPTE RENDU ET BILAN DES ACTIONS 2013 
 
 COM SNE 
 
Volume de travail sur l’année : 60% du temps de travail total 
 Equipement de nouvelles voies sur le site Trois Bassins 400 ( en formation avec Luciano 

Maillot ) 
 Aménagement des pieds de voies a Trois Bassins et a la Montagne 
 Débroussaillage, entretien des accès et actions de sécurisation sur les sites: Montagne, Paille 

en Queue, Grande Ravine, Trois Bassins 400 et 600, Cormoran, Tortue, Colimaçons, Ravine 
Claude, Bras mouton, Avirons ( bas), Cilaos. 
 

 COMITE 
 
Volume de travail sur l’année : 20% du temps de travail total 
 Fabrication et vente de modules 
 Taches administratives 
 vente de topos 
 entretien du matériel du CR 
 travaux dans le local du Comité 
 Formation equipeur et Premiers secours en équipe 

 
 MUR DE LA CHALOUPE 
 
Volume de travail sur l’année : 10% du temps de travail total 
 Entretien du pan et du materiel de la Chaloupe, 
 construction de 2 caisses de rangement pour les prises 

 
 COMPETITIONS : 
 
Volume de travail sur l’année : 7% du temps de travail total 
 Soutien logistique sur les compétitions CDF, Basalt Trip, Ti Zourit 

 
 EQUIPE REGIONALE 
 
Volume de travail sur l’année : 3% du temps de travail total 
 Soutien logistique sur 2 stages de l’équipe régionale  
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PROJETS DE L’ANNEE 2014 
 
 Fabrication de panneaux signalétiques pour les sites conventionnés. 
 
 Production et vente de modules 
 
 Entretien des sites et des accès  
 
 Aménagement d un nouveau site 
 
 

6.C)   Bilan de Philippe GABORIAUD, cadre technique régional 

 
 
Volume de travail sur l’année : 

‐ 70 % CEL (centre d’entraînement local), équipe régionale et compétition 
‐ 30% gestion administrative et formation 

 
 
Les actions menées au cours de la saison 2013 : 

‐ les stages de début de saison 
‐ les sélections 
‐ les stages de préparation aux championnats de France 
‐ les Championnats de France 
‐ le CEL, centre d’entraînement local 
‐ les actions pour les poussins et les benjamins 
‐ les stages de préparation aux compétitions internationales 

 
Rencontres de début de saison : 
  Entretiens de septembre / octobre 
  => définition des objectifs sportifs 
 
Stages de préparation aux championnats de France : 

‐ 9 stages de décembre à février 
‐ 1 stage en métropole 
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Championnats de France : 

‐ de bloc jeunes : 10 jeunes, 3 cadres 
‐ de difficulté et vitesse jeunes : 4 jeunes, 1 cadre 

 
Le CEL (centre d’entraînement local) : 

‐ Prioritairement pour les élites 
‐ Suivi régulier 
‐ Accès à des structures d’entraînement adaptées (Güllich, voie de vitesse, de diff, de bloc) 
‐ Entraînement : 2 fois par semaine à partir de mars 
‐ Invitations ponctuelles de jeunes à fort potentiel 

 
Les Poussins et Benjamins : 

‐ Détection : résultats en compétitions, tests, rencontres avec des entraîneurs et parents 
‐ Mini stages : 4 Journées ou demi‐journées 
‐ Intégration ponctuelle au CEL 
‐ Trophée National Poussins Benjamins : 5 jeunes 

 
Les stages de préparation aux compétitions internationales : 

‐ stages en métropole pour les jeunes sélectionnés en Equipe de France 
‐ 2 stages en juillet et août 

 
Les actions en lien avec les responsables de commission : 

‐  mise en place des compétitions régionales avec la responsable de la commission compétition 
‐  ouvertures des voies de compétition, travail en amont et en aval 
‐  suivi et gestion du matériel spécifique pour la compétition 
‐  travail sur les aides à maîtrise d’ouvrage (AMO) avec le responsable de la commission SAE 

 
 
 

7. Bilan des projets réalisés par les commissions 
8. Présentation du programme d’activités 2013/2014 
 
 
 
 

  Commission Equipe Régionale : 

 
Les résultats sportifs de l’année 2013, reproduits dans le tableau ci‐après, ont été fructueux. 
 
Par une décision ministérielle du 14 janvier 2014, la Réunion a été retenue dans le parcours 
d’excellence sportive (PES), outil de compétition de haut niveau. Seules 5 structures régionales de la 
FFME sont associées au PES, eu égard aux très bons résultats obtenus : structures associées de 
Massy, Rhône‐Alpes, Aquitaine, Midi‐Pyrénées et la Réunion. 
Les structures associées, qui avec le Pôle France Seniors et le Pôle France Jeunes concourent à la 
finalité de résultats sur les compétions de référence seniors (championnat d’Europe, championnat du 
monde), ont un triple objectif : compléter la préparation des athlètes listés Elite et senior, quand ils 
s’entraînent en dehors des Pôles France, l’entraînement d’un groupe de sélectionnés ou très proche 
des sélections nationales (minimes, cadets, juniors), la préparation à la compétition de haut niveau 
d’un groupe de 8/13 ans. 
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NOM PRENON CLUB CATEGORIE RESULTAT SPORTIF EN 2013 REMARQUES RESULTATS
STATUT au CEL     

en 2014

HILY Manon 7ALOUEST SENIOR

3ème au Championnat du monde difficulté                        

  1ère au classement général de la Coupe d'Europe de difficulté

     1ère au classement général de la Coupe d'Europe de bloc         

1ère  à la Coupe d'Europe de difficulté de Stavenger             

1ère  à la Coupe d'Europe de bloc de Laval                        

 2ème  à la Coupe d'Europe de difficulté d'Edimbourg        

 2ème  à la Coupe d'Europe de bloc de l'Argentière             

 2ème  à la Coupe d'Europe de  bloc de Sofia           

 Demi finaliste àla Coupe du monde senior de difficulté de Valence 

2013                               

Meilleure européene et meilleure 

française de sa catégorie en bloc et en 

difficulté                             

Réalise sa meilleure saison sportive

Son niveau actuel peut lui permettre 

d'accéder au top 15 mondial en 2014

Elite

FLEURET Elma 7ALOUEST MINIME

2ème au Championnat de France de vitesse                       

3ème à la Coupe d'Europe de vitesse d'Imst                       

5ème à la Coupe d'Europe de vitesse  de Chamonix                 

7ème au Championnat du Monde de vitesse         

Meilleure française de sa catégorie en 

vitesse                               

Réalise sa meilleure saison sportive

Elite

SALAUN 

PENQUEUR
Emmanuel

ESCALADE 

D'ABORD
JUNIOR

Champion de France de vitesse                                  

3ème à la Coupe d'Europe de vitesse  de Chamonix           

 6ème à la Coupe d'Europe de vitesse  d'Edimbourg                

10ème au Championnat du Monde de vitesse         

Meilleur français de sa catégorie en 

vitesse                               

Réalise sa meilleure saison sportive

Elite

SALAUN 

PENQUEUR
Jean

ESCALADE 

D'ABORD
CADET

Champion de France de vitesse                                  

3ème à la Coupe d'Europe de vitesse  d'Edimbourg             

6ème à la Coupe d'Europe de vitesse  de Chamonix                 

10ème au Championnat du Monde de vitesse         

Meilleur français de sa catégorie en 

vitesse                               

Réalise sa meilleure saison sportive

Elite

CHERIF Iliann AUSTRAL ROC BENJAMIN

1er  du classement général du Trophée National Poussin Benjamin 

(le Championnat de France des petits)                    

1er en difficulté et vitesse au TNPB                               

2ème en bloc au TNPB                                          

1er du micro TAB (open internationnale de bloc de L'Argentière )

Meilleure français de sa catégorie en 

vitesse    difficulté et bloc  

            Réalise sa meilleure saison 

sportive

Elite

GIBERT Fanny 7ALOUEST SENIOR

1ère du classement général de la Coupe de France de bloc          

1ère à la Coupe de France de bloc de Lyon                        

1ère à la Coupe de France de bloc de St Antonin                   

5ème au Championnat de France de bloc                          

23ème à la Coupe du monde de bloc de Millau

Ne réalise pas ses objectifs 

internationaux

Gros potentiel internationnal pour 2014 

(top 10)

Elite

PAYET Loic
ESCALADE 

D'ABORD
BENJAMIN

4ème du classement général du Trophée National Poussin Benjamin 

(le Championnat de France des petits)                    

1er en difficulté au TNPB                                       

 7ème en vitesse au TNPB

Réalise sa meilleure saison sportive Elite

ILTIS Kintana AUSTRAL ROC POUSSIN

11ème du classement général du Trophée National Poussin 

Benjamin (le Championnat de France des petits)              

8ème en vitesse au TNPB                                       

10ème en bloc au TNPB                                         

5ème  du micro TAB (open internationnale de bloc de L'Argentière )

Réalise sa meilleure saison sportive
Equipe Poussin 

Benjamin

BURETTE Alice 7ALOUEST JUNIOR
7ème au Championnat de France de bloc                          

4ème du classement général de la Coupe de France bloc
Ne réalise pas ses objectifs nationaux Equipe bloc

ADMETE Emmanuel
ESCALADE 

D'ABORD
CADET

16ème au Championnat de France de bloc                        

4ème du classement général de la Coupe de France bloc
Première expérience nationale Equipe bloc

MOREAU Solene
ESCALADE 

D'ABORD
BENJAMIN 1ère au Trophée Régional Poussin et Benjamin             

Arrêt de la saison en mai suite à une 

fracture du bras (accident domestique)

Groupe Poussin 

Benjamin

CIAVALDINI Caroline ASCAC SENIOR
Réalise un film sur l'ouverture d'une grande voie à Cilaos avec une 

équipe internationale de grimpeurs à la Réunion

Ambassadrice de l'escalade à la 

Réunion: Participe à la réalisation de 

plusieurs films d'escalade aux quatre 

coins du monde

Ambassadrice de 

l'Equipe de la 

Réunion

TECHER Lucas Estkalad' club MINIME
Gagne la Coupe de France de bloc de St Leu 2014 

Séléctionné au Championnat de France de vitesse et de bloc 2014
 Très bon potentiel en vitesse

Equipe de bloc et 

de vitesse

SAUREL Lucile AUSTRAL ROC MINIME
Non sélectionnée au TNPB 2013

Séléctionné au Championnat de France de vitesse  2014

Polyvalente                          

Bon potentiel en vitesse
Equipe de vitesse

TECHER Fanny EKC MINIME

12ème du classement général du Trophée National Poussin 

Benjamin (le Championnat de France des petits)               

5ème en vitesse au TNPB                                       

 6ème en bloc au TNPB

Début prometteur au niveau national

Du potentiel en vitesse

Partenaire 

d'entraînement en 

vitesse

MOREAU  Titouan AUSTRAL ROC POUSSIN 1er aux  interclubs à la Réunion
Groupe Poussin 

Benjamin

TIZON Laura 7ALOUEST BENJAMIN

1ère du Tizourit bloc 2013 (la compétition de bloc de référence 

régionale)                                                     

Non sélectionnée au TNPB en 2013

1ère ou 2ème aux  interclubs à la 

Réunion en 2014

Groupe Poussin 

Benjamin

FONTAINE  Lisa AUSTRAL ROC BENJAMIN

9ème du classement général du Trophée National Poussin Benjamin 

(le Championnat de France des petits)                

7ème en difficulté au TNPB                                      

7ème en bloc au TNPB

 2ème aux  interclubs à la Réunion en 

2014

Groupe Poussin 

Benjamin

SERIEYS Vanille AUSTRAL ROC MINIME
Non sélectionnée au TNPB en 2013

Séléctionné au Championnat de France de vitesse  2014
Bon potentiel en vitesse et difficulté

Partenaire 

d'entraînement en 

vitesse et difficulté

GRASLAND Jehanne 7ALOUEST BENJAMIN Non sélectionnée au TNPB en 2013
2ème aux  interclubs à la Réunion en 

2014

Groupe Poussin 

Benjamin

SERIEYS Clementine AUSTRAL ROC CADETTE
3ème au Championnat de France de vitesse                       

 9ème au Championnat de France de bloc

Réalise sa meilleure saison sportive en 

2013                                

Arrete la vitesse en 2014

Partenaire 

d'entraînement en 

bloc               

Sortant en vitesse

VALERO Lilou 7ALOUEST MINIME

6ème du classement général du Trophée National Poussin Benjamin 

(le Championnat de France des petits)               

5ème en difficulté au TNPB                                     

 8ème en bloc au TNPB

Réalise sa meilleure saison sportive en 

2013                                

Non sélectionné en 2014 mais bon 

potentiel en difficulté pour 2015

Partenaire 

d'entraînement en 

difficulté

HERBRETEAU JOSIG
MONTAGNE 

REUNION
MINIME

10ème du classement général du Trophée National Poussin 

Benjamin (le Championnat de France des petits)             

10ème en difficultéau TNPB                                     

11ème en bloc au TNPB

Réalise sa meilleure saison sportive en 

2013                                

Non sélectionné en 2014 mais bon 

potentiel en difficulté pour 2015

Partenaire 

d'entraînement en 

difficulté

CAILLAUD Orlane 7ALOUEST JUNIOR
11ème au Championnat de France de bloc                        

 5ème du classement général de la Coupe de France bloc
Bon classement                     

Non sélectionnée 

au Championnat de 

France 2014

BLAUT Isadora EKC JUNIOR
15ème au Championnat de France de bloc                        

7ème du classement général de la Coupe de France
Ne réalise pas ses objectifs nationaux

Sortant:           

Départ  en 

métropole

NOMINE Fantine EKC JUNIOR
18ème au Championnat de France de bloc                        

6ème du classement général de la Coupe de France de bloc
Ne réalise pas ses objectifs nationaux

Sortant: Arrête la 

compétition

DELPIERRE Roman 7ALOUEST JUNIOR 31ème au Championnat de France de bloc
Fracture du poignet en début de saison 

(accident domestique)

Sortant: Non 

sélectionnée au 

Championnat de 

France 2014

CENTRE D'ENTRAINEMENT LOCAL D'ESCALADE  DE LA REUNION

LES NOUVEAUX ENTRANTS

LES SORTANTS
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Réponses aux questions posées : 
 
‐ Quelles sont les aides financières éventuellement accordées par la fédération nationale pour les 
déplacements aux compétitions, au motif de l’éloignement du territoire ? 
La contribution de la fédération a été considérablement réduite (elle est passée pour la Réunion de 
5000 euros à environ 2500 euros). 
Juliette PAYET, qui dans ses fonctions d’élue à la FFME au niveau national gère le portefeuille outre‐
mer, précise que sur les 8000 euros à répartir en outre‐mer, 2000 euros sont attribués à Nouméa, et 
les 6000 euros restants pour le déplacement du président à l’AG nationale et les déplacements pour 
les championnats de France. Le ministère renvoie les comités vers les collectivités régionales pour 
une participation éventuelle aux déplacements. 
Le CR‐FFME de la Réunion participe partiellement, les parents des grimpeurs contribuent également. 
Certains clubs évoquent l’hypothèse de solliciter des aides de la part des communes. Toute source de 
financement est bien évidemment à poursuivre… 
 
‐ Qu’apporte l’agrément CEL, au‐delà de l’identification de structure de haut niveau ? 
Ce dispositif de haut niveau permet d’obtenir des aides financières au niveau national, et régional 
(Etat, Région, Département et Fédération). 
 
‐ Quelles sont les modalités d’intégration des jeunes dans le CEL ou dans l’équipe régionale ? 
La liste des jeunes qui ont été sélectionnés au sein du CEL est disponible auprès de Philippe 
GABORIAUD. Il s’agit d’une élite de jeunes ciblés haut niveau. 
Cette structure est bien distincte de l’équipe régionale, au sein de laquelle les jeunes sont 
sélectionnés selon des critères bien déterminés. 
 
‐ Certains jeunes sont sélectionnés en championnat national, sans pourtant remplir les critères pour 
intégrer l’équipe régionale. Pour ces jeunes, est‐il possible d’utiliser ponctuellement la structure du 
CEL pour bénéficier d’entraînements adéquats, et/ou de travailler en collaboration, en partenariat 
avec l’équipe régionale et son entraîneur… ? 
Une volonté est exprimée de part et d’autre, entre les clubs (dont notamment Escalade d’Abord), et 
le cadre technique régional, mais les modalités de ce partenariat restent à définir… 
Il est donc acté que le Comité Régional et les clubs concernés travailleront à la mise en place d’un 
tel partenariat. 
 
‐ Un ressenti est exprimé sur la concurrence qui existe éventuellement entre les entrainements de 
l’équipe régionale et les entrainements des clubs. 
Il convient plutôt de considérer cette coexistence comme une complémentarité entre l’entraîneur de 
club et l’entraîneur régional. Le jeune est suivi à la fois par son entraîneur de club, qui l’accompagne 
et le guide au quotidien, et par les entraîneurs de l’équipe régionale, qui le préparent plus 
spécifiquement aux compétitions nationales. 
L’intérêt premier est bien évidemment celui du jeune grimpeur, et c’est dans cet intérêt que les 
entraîneurs doivent coordonner leur action. Il est précisé que de la même façon que l’entraîneur de 
l’équipe régionale est en lien avec les entraîneurs nationaux, il doit être en relation avec les 
entraîneurs de clubs au niveau local. 
Rien ne s’oppose à ce que l’entraîneur de club soit présent aux championnats de France, toutefois le 
jeune doit rester sous la responsabilité de l’entraîneur de l’équipe régionale. 
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LE GROUPE POUSSIN BENJAMIN 
 
 Objectifs généraux : 
‐ Détection des meilleurs jeunes dès la catégorie poussin et benjamin pour préparer l’arrivée en 
minime. 
‐ Développer des compétences spécifiques dans les trois disciplines compétitives (bloc, difficulté, 
vitesse) 
‐ Renforcement de la dynamique du groupe poussin benjamin  
‐ Au niveau local: Se confronter à des épreuves proches des formats rencontrés en catégorie jeune 
(Mini Master, Tizourit, TRPB). 
‐ Au niveau national: Participer à la compétition de référence au niveau national (le TNPB) 
 
 Objectifs sportifs de la saison 2014 : 
‐ Sélectionner 4 à 8 jeunes pour participer au  Trophée National Poussin et Benjamin de juillet 2014 
en métropole qui est la compétition de référence au niveau national (le Championnat de France 
n’existe pas dans ces catégories) 
‐ Réaliser des podiums (bloc, vitesse, difficulté) ou/et classement général au TNPB 
 
 Encadrement : 
‐ Rachid CHERIF, Remi LESCAT et Philippe GABORIAUD 
‐ Intendance durant les stages: des parents volontaires: Mr ILTIS, Mr PAYET, Mr MOREAU 
 
 Constitution : 
‐ Equipe Elite (toute la saison) : Iliann CHERIF, Loic PAYET  
‐ Equipe : Kintana ILTIS, Solène MOREAU, Lisa FONTAINE, Titouan MOREAU, Laura TIZON, Jehanne 
GRASLAND + d’autres détectés en cours de saison 
 
 Les actions proposées : 
‐ Stage Réunion ou/et métropole axé sur: 

La variété et la qualité des supports d’entraînement 
Le répertoire gestuel 
La diversité des modalités de pratiques: privilégier le à vue et le flash 
La découverte de la voie officielle de vitesse pour les benjamins 

‐ Regroupement une fois par mois en moyenne 
Travail sur les 3 disciplines 
Intensification des regroupements à partir de mars 
Accès au CEL pour les meilleurs (mercredi ou samedi) 
Ouverture de voies et blocs spécifiques 

 
 Stages à la Réunion : 
‐ Octobre, janvier, mars, mai, juin : stages de 1 à 6 jours  
‐ Bloc, Vitesse, Difficulté 
‐ Sorties en Site Naturel (bloc et difficulté) 
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L’EQUIPE REGIONALE : MINIME, CADET, JUNIOR 
 
 Objectifs saison 2014 : 
‐ Sélection au Championnat du Monde Jeune en vitesse 
‐ Sélection au Championnat d’Europe Jeune en vitesse et bloc 
‐ Sélection en Coupe d’Europe en bloc et vitesse 
‐ Médailles ou finales au Championnat de France Jeune en vitesse, bloc (et difficulté) 
‐ Détection de la relève en minime en bloc, vitesse et difficulté 
 
 Encadrement : 
Vincent ETCHAR, Benjamin BIGA et Philippe GABORIAUD 
 
 Constitution : 
‐ Equipe Elite : Elma FLEURET, Jean SALAUN PENQUER, Emmanuel SALAUN PENQUER 
‐ Equipe : Alice BURETTE, Emmanuel ADMETE, Lucas TECHER, Clémentine SERIEYS, Lucile SAUREL, 
Vanille SERIEYS + d’autres détectés en cours de saison 
 
 Les actions proposées : 
‐ Stages à la Réunion: 

préparations au France de bloc  
préparations au France de vitesse 
préparations au France de difficulté 

‐ Intensification des regroupements à partir de décembre 
‐ Entrainement sur support adapté au niveau des jeunes (voie de vitesse officielle, voies et blocs 
typés compétition)  
‐ Accès au CEL pour les meilleurs (2 à 4 fois par semaine) en bloc, vitesse ou difficulté 
‐ Planification individuelle spécifique (élite) et travail en relation avec les entraîneurs des équipes de 
France 
‐ Coaching durant les compétitions nationales 
‐ Stages de préparation des compétitions internationales 
 
 
L’EQUIPE SENIOR 
 
 Soutien technique, administratif, logistique et financier : 
‐ Suivi de carrière sportive  
‐ Echanges réguliers avec les entraîneurs des équipes de France concernées 
‐ Planification et coaching (Manon HILY) 
‐ Accès au support d’entraînement 
‐ Aide financière au déplacement 
 
 Qui : 
Manon HILY, Fanny GIBERT 
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  Commission Compétition : 

 
 
Le bilan de la saison 2012/2013 
 
Responsable de la commission Compétitions sur la saison sportive : Clémentine HERBET 
Prise de fonction de Katy VANDEVILLE : en mai, pour le Ti‐Zourit 
 
12 évènements : 
  ‐ 3 compétitions officielles : 
    • la Coupe de France de bloc (CR) à la Chaloupe Saint‐Leu les 01‐02/12/2012 
    • le championnat régional de vitesse (CR + EKC) à Saint‐André le 10/02/2013 
    • le championnat régional de difficulté (CR + MR) à la Possession le 02/03/2013 
  ‐  10 compétitions promotionnelles : 
    • l’Archigrimpe (MR) à La Possession le 21/10/2012 
    • le Plastic Trip  (7@l’ouest) à la Chaloupe Saint‐Leu le 11/11/2012 
    • le Marmailles Top Bloc (Escalade d’abord Saint‐Charles) à St‐Pierre le 25/11/2012 
    • le mini‐master Poussin/Benjamin (CR) le 01/12/2012 
    • l’interclubs (EKC) à Saint‐André le 10/02/2013 
    • l’open Poussin/Benjamin (EKC)à Saint‐André le 10/02/2013 
    • le Trophée Régional Poussin/Benjamin (CR + EKC) à Saint‐André le 06/04/2013 
    • le Mini‐challenge (7@l’ouest)  à Saint‐Leu le 27/04/2013 
    • le Ti‐Zourit : (CR) à la Chaloupe Saint‐Leu le 25/05/2013 
    • le Basaltrip (CR + Austral Roc) aux Avirons le 16/06/2013 
 
2 annulations (pour cause de planning) :  
  ‐ le championnat régional de bloc (CR + 7@l’ouest) 
  ‐ le Margouya Contest (EKC)  
 
1 création :  
  ‐ le Ti‐Zourit : évènement (bloc) pour les petits (M/P/B) 
 
 

NOMBRE DE COMPETITEURS

 
 
On relève une diminution notable du nombre de compétiteurs chez les adultes. Il conviendrait de 
réunir les conditions favorables à une émulation au sein des clubs… ! 
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Les bénévoles : 

‐ CLASSCIMES : OK  
‐ JUGES : malgré un grand nombre de juges formés, il serait nécessaire d’en former de 
nouveaux afin de faciliter les rotations. 
‐ OUVREURS : un gros manque sur le nombre d’ouvreurs : une formation doit vite être 
placée… 
‐ PRESIDENCE DE JURY : une seule personne formée à la Réunion � URGENCE !!! 

 
Il existe un besoin urgent d’un président de jury (seule Murielle BIZE est habilitée à ce jour). Le cas de 
Marina GIBERT à étudier, car elle ne détient pas le diplôme de juge national… 
 
 
La saison 2013/2014 : 
 
Calendrier : difficulté de mise en place 

• attente du calendrier national 
• ajustement avec l’équipe régionale 
• ajustement avec les clubs 
• problème de disponibilité des salles 
• UNSS 

 
Championnat Régional de Bloc : annulation (non autorisation de la mairie de Saint‐Leu à cause des 
élections de mars 2014) 
 
 
Katy VANDEVILLLE annonce sa démission du poste de responsable de la commission compétition. Elle 
accompagnera néanmoins les deux dernières compétitions de la saison. 
Il convient de faire la publicité de cette vacance de poste auprès des adhérents des clubs… 
 
 
 

  Commission Canyon : 

 
 
 La commission canyon 2014 : 

Fred Lavabre  (Responsable, instructeur) 
Cyril Bardy (Président Nature Verticale , trésorier, pré‐instructeur) 
Mickaël Mercier (Equipement, lien Montagne Réunion) 
Arnaud Lejoncour (Secrétaire, lien Extrême vertical) 
Gilles Piton (Montagne Réunion, pré‐ instructeur) 
Samir Abidi (Extrême vertical) 

 
 Synthèse des effectifs clubs 2014 

Montagne Réunion : 70 licenciés, 3 Initiateurs 9 Moniteurs  
Nature Verticale : 15 licenciés, 2 Initiateurs, 2 Moniteurs, 1 B.E 
Extrême Verticale : 30 Licenciés, 3 initiateurs, 4 Moniteurs 
 
Total :  115 Licenciés  

8 Initiateurs  
15 Moniteurs 
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 Bilan 2013 

 
‐ Une année de transition : pas d’évènement majeur organisé en 2013 
 
‐ L’après RIF : 
Le travail de balisage des sentiers d’après RIF s’est poursuivi, avec une signalétique propre au 
canyon, créée localement (et à l’étude au niveau national) : échappatoires. Pas de marquage 
de niveau d’eau (crue décennale), en raison de la forte évolution des cours d’eau au fil du 
temps. Accent mis sur la formation des cadres et leur connaissance des canyons de l’île. Des 
panneaux à l’entrée des canyons pourraient être développés, mais le projet futuriste est en 
amorce avec le Parc national des hauts et l’IRT, et la question du coût d’installation puis 
d’entretien a son importance. 
 
‐ Quelques dissensions sur la formation : 
Difficultés pour mener à bien la formation des cadres de canyon. Ces difficultés seront gérées 
en lien avec le responsable de la commission formation. 
 
‐ Formation Initiateur : une formation organisée en 2013. 
 
‐ Près de 10% des licenciés FFME à la Réunion pratiquent régulièrement le canyon, contre 2% 
en moyenne au niveau national. 
 
‐ La FFME a récupéré la délégation ministérielle pour l’activité canyon. 

 
 
 Projets et actions 2014 

 
‐ 4 modules de formation (16 jours) 
‐ Recyclage, Initiateur, Monitorat. 
‐ La Com Canyon et les formations FFME 
‐ La formation continue 
‐ Un outil de communication cadres canyon : création d’une boîte de communication pour tous 
les cadres de canyon, pour une bonne mutualisation des données propres à l’activité 
‐ Fête du canyon « le Grand Canyon 2014 » : 

> Rencontre des licenciés et cadres interclubs 
> Activité : tyrolienne, canyon nocturne, concert… 
> 1er rassemblement fédéral de niveau local. Pas ouvert au public, pour tester la formule 
avant de l’ouvrir à des extérieurs. Subvention obtenue au titre du handicap. 

 
 
 Calendrier des formations 
 

‐ RECYCLAGE CADRE : 12.13 avril 
‐ PASSEPORT VERT (entrée initiateur) : 19 avril  
‐ INITIATEUR 2014 : 17 mai  /  24.25 mai  /  31 mai et 01 juin 
‐ RECYCLAGE CADRE : 13.14 septembre 
‐ PASSEPORT BLEU (entrée monitorat) : 4 octobre 
‐ FETE DU CANYON SUR CILAOS « Grand Canyon 2014 » (hors formation) 18.19 octobre 
‐ MONITORAT 2014 : 11 novembre  / 22.23 novembre  /  29.30 novembre 
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  Commission sites naturels d’escalade (SNE) : 

 
 
 

St Gilles les bains Paille en Queue Action : Poursuite du projet Paille en queue

Maitre d'Œuvre : CR en partenariat avec la SEOR

Equipeur : CR FFME et Est'Kalad (E.Poullain, B.Foubert, G.Henry)

Financement : Région/CNDS

St Leu Ravine Colimaçons Action : Passage des relais en maillons inox, équipement de nouvelles voies

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Bénévoles 7AW (G.Henry, F.Bernard, A.Legrand …)

Financement : TCO

St Leu Fleur de Sel Action : Déséquipement / Rééquipement

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Bénévoles (G.Henry, F.Bernard, A.Legrand, E.Poullain, S.Fagete)

Financement : Région/CNDS

St Paul Les Lianes Action : Nettoyage des sites, rééquipement

Maitre d'Œuvre : NDP

Equipeur : Association NDP

Financement : TCO

3 Bassins secteur 400, "Barrage" Action : Rééquipement, équipement

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Pro et CRFFME (L.Maillot, S.Fagete)

Financement : TCO

Ste Suzanne La renaissance Action : Poursuite de l'équipement d'un nouveau secteur

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Stage équipeur FFME

Financement : Région/CNDS

St Denis La Montagne Action : mise aux nouvelles normes fédérales

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Salarié CR

Financement : Région/DDJS

St Pierre Bassin Plat Action :

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Bénévoles (D.François)

Financement : Région/CNDS

Salazie La mariée Action : Equipement d'une nouvelle falaise ?

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Pro/ bénévoles ?

Financement : CIREST ?

Bras Panon Béthléem Action : Equipement d'une nouvelle falaise ?

Maitre d'Œuvre : CIREST

Equipeur : Pro/ bénévoles ?

Financement : CIREST ?

Non réalisée, manque de ressource

CIREST

Non réalisée, manque de ressource

Action réalisée

Action réalisée

Action réalisée, pose de

Action réalisée

Action réalisée

TCO

CINOR

CIVIS

Poursuite de l'équipement de voie en 5 & 6

 nouveaux nichoirs à l'Eperon 
et à la Renaissance

Action en cours de réalisation

Bilan SNE année 2013

Bilan de l'année

Action réalisée, stage équipeur FFME

Action en attente de subventionnement (projet de 
restauration écologique avec le CBNM

1. Actions d'équipement prévues en 2013
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Cilaos Fleur jaune Action Mise au norme de l'ensemble des relais des voies sportives

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Bénévoles (L.Maillot et S.Benusiglio)

Financement : Région/CNDS

Cilaos Fleur jaune Action Sécurisation des pieds de voies secteur Mocassin

Maitre d'Œuvre : CR

Equipeur : Bénévoles (L.Maillot, S.Fagete, E.Poullain)

Financement : Région/CNDS

St Louis Aloès Action : Sécurisation des relais

Maitre d'Œuvre : CRFFME

Equipeur : Bénévole :E.Poullain

Financement : Région/CNDS

St Paul Bassin Long Action : Equipement d'un nouveau site

Maitre d'Œuvre : CRFFME

Equipeur : Bénévole, G.Cavalieri

Financement : Région/CNDS

St Paul Eperon Action : Sécurisation des pieds de voies

Maitre d'Œuvre : CRFFME

Equipeur : G.Henry et S.Fagete

Financement : Région/CNDS

St Paul Maido Action : Rééquipement

Maitre d'Œuvre : CRFFME

Equipeur : Bénévole : E.Poullain, Y.Burroni

Financement : Région/CNDS

St Denis La Montagne Action : Sécurisation des pieds de voies et chemin d'accès

Maitre d'Œuvre : CRFFME

Equipeur : S.Fagete

Financement : Région/CNDS

Durban Action : Expertise en vue  du développement de l'activité escalade

Maitre d'Œuvre : CRFFME

Equipeur : Bénévole: E.Poullain

Financement : TCO

. Entretien des sites d'escalades, pieds de voies et accès par le salarié du CRFFME, S.Fagete

. Poursuite du travail sur la réédition du Topo Falaise

. Réunions de travail avec différentes collectivités, associations (TCO, Parc National Réunion, CBNM)

. Réunions pour revalorisation du site de fleur jaune (IRT, PNR,Cilaos, ONF …)

3. Actions diverses

2. Actions non prévues mais réalisées en 2013 :

CIVIS

TCO

CINOR

Afrique du sud
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St Gilles les bains
Paille en Queue / 

Eperon / Renaissance
Action : Poursuite du projet Paille en queue

Maitre d'Œuvre : CR en partenariat avec la SEOR
Equipeur : Bénévoles
Financement : Région/CNDS

St Leu Ravine Colimaçons Action : Equipement d'un nouveau secteur en rive droite
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Bénévoles (F.Bernard …)
Financement : Région/CNDS

St Paul Bassin Long Action : Equipement de nouvelles voies
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Bénévoles (G.Cavalieri)
Financement : Région/CNDS

St Paul Les Lianes Action : Nettoyage des sites, rééquipement
Maitre d'Œuvre : NDP
Equipeur : Bénévoles (P.Colas…)
Financement : TCO

St Paul Bassin Malheur Action : Rééquipement, équipement
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Bénévoles
Financement : Région/CNDS

Ste Suzanne La renaissance Action : livraison du site
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Est'Kalad et CRFFME
Financement : Région/DDJS

Ste Suzanne Niagara Action : rééquipement
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Bénévoles
Financement : Région/DDJS

St Denis La Montagne Action : mise aux nouvelles normes fédérales
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Salarié CR
Financement : Région/DDJS

St Denis Patate à Durand Action : sécurisation pied de voies
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Salarié CR
Financement : Région/DDJS

Cilaos Fleur jaune Action : intervention sur les grandes voies
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Bénévoles
Financement : Région/DDJS

Salazie La mariée Action : Equipement d'une nouvelle falaise ?
Maitre d'Œuvre : CR
Equipeur : Pro/ bénévoles ?
Financement :  ?

Bras Panon Béthléem Action : Equipement d'une nouvelle falaise ?
Maitre d'Œuvre : CIREST
Equipeur : Pro/ bénévoles ?
Financement :  ?

Topo Falaise : nouvelle édition

Demande de subvention auprès de collectivités 

TCO

CINOR

Civis

CIREST

 Actions d'équipement au programme en 2014

Autres actions hors équipement 
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Les demandes de financement sont à relancer auprès des mairies, susceptibles de contribuer à 
l’équipement des sites. 
 
A ce jour il existe un stock de 900 topos falaise, qui devrait permettre d’envisager la sortie du 
nouveau topo d’ici 2 à 3 ans.  
 
 
 

  Commission SAE : 

 
 
Rappel : la commission SAE a pour objectif d’accompagner les clubs et les collectivités territoriales 
dans la réalisation de SAE. 
 

Bilan pour 2013: 
Deux A.M.O (Aide à Maîtrise d'Ouvrage) ont été finalisées suite à des prises de contact en 2012... 
‐ Bras Panon: 235 m2, hauteur max 10m50 
‐ Saint Paul: 170m2, hauteur max 9m 
 

Avancement des projets 
 
3 projets actuellement: 

‐ Bras panon: appel d'offres en cours. 
‐ Saint Paul: cahier des charges (CCTP) en cours de rédaction. 
‐ SAE nationale de Saint André:  

Suite à une malfaçon (décelée en juin 2013) sur la dalle du gymnase, le chantier est arrêté. 
Dossier en contentieux, en attente de rapport de l'expert des tribunaux afin d'évaluer les risques, 
les solutions techniques et les responsabilités. 
Retard à prévoir. Pas de date de livraison. Pas de remise en cause du projet. 

 

Prospect: 
 
‐ Saint Denis: contact avec la mairie, mais aucun club support... 
‐ Etang Salé: Sous l'impulsion d'un groupe de parent de grimpeurs,  contact mairie et mise en place 
d'un projet. 
 

SAE scolaire: 
 
Mise en place d'un groupe de travail composé de professeur EPS spécialistes, élaboration d'un cahier 
des charges SAE collège/ SAE lycée.  
On peut espérer une amélioration de la qualité des SAE scolaire. 
 
 
 

  Commission Formation : 

 
 
Thomas Deslandes annonce qu’il démissionne à la fin de la saison de sa fonction de responsable de 
commission formation, sans toutefois renoncer à sa qualité d’élu au comité directeur. 
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BILAN DE LA SAISON 2013 
 

 Escalade 
o Initiateur SAE  mars 2013 

16 participants 
Seulement 2 participants ont réalisé leur stage pratique 
7 personnes en instance de régularisation 

o Ouvreur de club d’escalade juin 2013 
12 participants / 12 admis 
 

 Canyon 
o Initiateur Canyon mai 2013 

6 participants / 5 admis 
 
 

PERSPECTIVES 2014 
 

 Escalade 
o Pas encore de disponibilités des instructeurs escalade, travail en cours 
o Possibilité d’inscrire Marina Gibert à une formation de président de jury en 

métropole 
o Emmanuel Sales, instructeur, contacté pour voir la possibilité qu’il puisse prendre en 

charge une formation en 2014. 
o  

 Canyon 
o 2 sessions de recyclage cadre prévues, le CTN canyon Norbert Apicella pourrait etre 

présent pour encadrer la session d’avril. 
o Formation initiateur Mai/Juin 
o Formation moniteur Novembre 
o 2 personnes inscrites dans le cursus de pré‐instructeur 

 
Urgence pour le renouvellement des forces vives en tant que président de jury de compétition 
d’escalade, non seulement à court terme (Marina Clément), mais aussi à plus long terme (faire passer 
le message au sein des clubs)… 
 
 
Réponses aux questions posées : 
 
‐ Des besoins sont exprimés par le club Extrême Verticale en escalade : initiateur SAE, initiateur 
escalade, grandes voies. 
Les volumes de demandes sont connus, mais la difficulté réside dans la fixation des dates, liée 
notamment à la disponibilité des instructeurs. 
 
‐ Pourquoi n’existe‐t‐il pas de recyclage obligatoire pour les initiateurs escalade (extérieur) ? 
Le club Extrême verticale fera venir un BE pour organiser un recyclage en interne, mais souhaiterait 
une initiative fédérale régionale 
Même sans caractère obligatoire, l’opportunité de réaliser des formations est utile.  
Il conviendra de faire remonter au niveau national à la fédération les carences au niveau de 
l’actualisation des techniques propres à chaque activité (manuel technique) et au recyclage des 
cadres. 
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‐ Les clubs souhaiteraient que le Comité Régional propose un plan de formation pluriannuel, de sorte 
à pouvoir anticiper la préparation des candidats à ces formations, et les besoins des clubs. 
Le Comité Régional n’est pas opposé à une telle pratique, tout à fait pertinente, mais la difficulté 
réside non seulement dans la disponibilité des instructeurs, mais aussi dans la coordination du 
calendrier des formations avec celui des compétitions, lequel évolue chaque année. Dans la mesure 
du possible, un calendrier pluriannuel à caractère prévisionnel sera établi. 
Le plan de formation annuel (ou pluriannuel) sera, comme actuellement, diffusé à tous les présidents 
de clubs et via le site internet du Comité Régional. 
 
‐ Sur l’hypothèse de faire venir des instructeurs extérieurs au département, pour pallier la carence 
constatée, il est objecté qu’une telle solution impliquerait des coûts prohibitifs, et ne semble donc 
pas envisageable. 
Il devient nécessaire et impératif de former de nouveaux instructeurs… 
A noter que suite aux récents accidents survenus en métropole, un nouveau dispositif de critères 
d’éligibilité au niveau d’instructeur devrait être défini par la DTN (direction technique nationale) de la 
FFME. 
 
 
 

9. Présentation du budget prévisionnel 2014 
 
 
Le président du CR‐FFME présente le budget prévisionnel de l’année 2014. Il précise que le budget, 
présenté à l’équilibre à hauteur de 407 246 euros en charges et en produits, tient compte de 
l’intégralité des montants de subvention sollicités. Il précise toutefois que la tendance des 
subventionnements publics est à la baisse, et qu’il faudra tenir compte en cours d’année de la réalité 
des crédits effectivement disponibles pour considérer la faisabilité ou non de toutes les actions 
envisagées. 
 
 
Réponses aux questions posées : 
 
‐ Ne pourrait‐on pas accentuer le sponsoring ? 
Effectivement, cette piste reste à approfondir, et le carnet d’adresses du CR‐FFME est à enrichir… 
 
‐ Que signifie la ligne fonds propres ? 
Fonds propres = fond de roulement. Cette donnée constitue la variable d’ajustement pour présenter 
le budget à l’équilibre. 
 
‐ Les pistes d’économies et de recettes en cours d’étude liste non exhaustive) : 

* Diminuer les dépenses téléphoniques du Comité (changement de forfait, fermeture de lignes) 
* Augmenter le nombre de formations organisées par le Comité Régional 
* Construire des modules pour la vente aux clubs 
* Augmenter le prix de vente des topos 
* Augmenter le prix des inscriptions aux compétitions 
* Trouver des sponsors 
* Comptabiliser des charges salariales dans les budgets des commissions qui utilisent les 
salariés pour mener à bien leurs actions 
* Concentrer l’activité du Comité Régional sur les actions effectivement subventionnées 
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